

Reims LETTRE INFOS

N°31 | CARÈME 2024



EDITO DE MGR ÉRIC DE MOULINS-BEAUFORT

Frères et soeurs,

Entrons joyeusement dans le Carême.

L'abstinence renforcée du vendredi ou d'autres jours que l'on choisira (pas de viande mais on peut s'abstenir aussi de boire du vin, de fumer, de regarder des séries, que sais-je), le jeûne du Mercredi des Cendres et du Vendredi-Saint mais aussi de tout jour que l'on déterminera, la couleur violette, la suppression du Gloire à Dieu et de l'Alléluia, l'appel plus général à la conversion, n'évoquent pas spontanément la joie ? Pourtant, qui réfléchit comprend de quoi il s'agit : attendre l'événement le meilleur, le dévoilement l'incroyable amour de Dieu pour nous, lui qui est prêt à se donner et à s'abandonner même à nos forces mauvaises, et de sa victoire qui ne détruit personne mais sauve quiconque s'y rattache, ne fût-ce qu'un peu.

Le Carême, plus qu'un temps de privations, est un temps pour choisir, un temps pour se libérer afin de s'occuper du plus important, un temps pour se dégager de la dispersion qui nous est habituelle, un temps de concentration pour être attentifs au Seigneur et, pour lui, aux autres. Nous, chrétiens, vivons-le avec un cœur vraiment catholique : nous portons dans nos efforts ceux et celles qui se préparent au baptême ; nous portons aussi l'humanité entière, troublée, douloureuse, ou aveuglée en tant de ses parties.

Permettez-moi de vous partager ceci : les catéchumènes de cette année, qui sont plus de 70 réjouissons-nous! - ont fortement exprimé, lors d'un rassemblement et dans leurs lettres de demande du baptême, combien la rencontre du Seigneur Jésus les avait arrachés ou dégagés à de la colère, du ressentiment, de la méfiance, et ouverts à une vie marquée par l'appel à se donner et à se recevoir, à puiser dans la confiance en Dieu de quoi aller vers les autres de manière renouvelée. A nous de nous réinsérer plus fortement dans cette nouveauté de vie que donne Jésus pour pouvoir les accueillir et les accompagner, recevoir ce qu'ils ont à nous donner et partager ce dont nous vivons de plus ou moins longue date. Bien des propositions dans vos Espaces missionnaires ou le diocèse nous y encouragent.

Vos prêtres ont vécu début février une forte session sur le sacrement du pardon. Puisse chacun de nous célébrer ce sacrement.

Oui, suivons le Seigneur au désert, non pas avec le regret des oignons d'Égypte laissés derrière nous, mais dans la joie d'être avec lui et de grandir dans l'espérance de ce qu'il prépare pour tous,

+Éric de Moulins-Beaufort Archevêque de Reims

L'ACTUALITÉ DU MOIS DE JANVIER



Journée du Presbytérium



Étape du chemin vers la confirmation



Veillée œcuménique

ÉCHOS DE LA SEMAINE DE PRIÈRE POUR L'UNITÉ DES CHRÉTIENS



« Nous étions tous deux présents à la soirée d'ouverture de la semaine de l'unité au Temple mercredi 14 janvier : ce fut très beau, très profond et l'on percevait réellement l'unité et la ferveur de tous les

participants. Quelle belle initiative d'avoir convié les orthodoxes! » (Bénédicte et Philippe).

Pour la première fois, en ce mois de janvier 2024, les prêtres des communautés orthodoxes présentes à Reims ont répondu à l'invitation que Mgr Éric de Moulins-Beaufort, Mgr Étienne Vetö et le pasteur Pascal Geoffroy leur ont adressée. A l'ouverture de la semaine de prière, le père Ovidiu Urzicaru de l'Église orthodoxe roumaine et le représentant le père Josef Stéfanos de l'Église orthodoxe copte se sont tenus aux côtés des évêques et du pasteur, au Temple de l'Église protestante unie de France. Huit jours plus tard, le père Timothée Bouli Alima, chargé à Reims de la communauté syriaque orthodoxe d'Antioche, a conduit la prière de clôture avec le pasteur Pascal Geoffroy, en présence des religieuses et des chrétiens réunis dans la chapelle des sœurs clarisses à Cormontreuil.

Il y a soixante ans, le 6 janvier 1964, à Bethléem, le pape Paul VI et le Patriarche Athénagoras de l'Eglise orthodoxe de Constantinople avaient partagé la lecture de la prière de Jésus « Que tous soient un » et prononcé la prière du Notre Père. Ils avaient ouvert la route vers l'unité de nos Églises. A leur suite, fidèles aux paroles que nous avons prononcées les 14 et 23 janvier 2024 : « Tout ce que nous pouvons faire ensemble, faisons-le! Amen ».

Père Jean Larghi, délégué diocésain à l'œcuménisme



De gauche à droite : père Jean Larghi, délégué diocésain à l'œcuménisme, Pascal Geoffroy, pasteur protestant de Reims, Mgr Eric de Moulins-Beaufort, archevêque de Reims, le père Ion-Ovidiu Urzicaru, prêtre roumain orthodoxe de la communauté de Reims, un archidiacre copte orthodoxe, Mgr Etienne Vetö, évêque auxiliaire de Reims.

BIBLIOTHÈQUE DIOCÉSAINE

De nouveaux locaux d'accueil



Pour permettre à Nadège, Jean-Claude et aux bénévoles, d'accueillir le public et de les conseiller dans les recherches des ouvrages, de nouveaux locaux d'accueil ont été inaugurés en janvier.

Une bibliothèque ouverte à tous :

La bibliothèque diocésaine Jean Gerson compte environ 60 000 volumes, essentiellement des ouvrages et des collections portant sur les sciences religieuses, 115 titres de revues, des dictionnaires et encyclopédies.

Elle possède également un fonds important de philosophie, de littérature, d'histoire, d'art, ainsi qu'un fonds régional d'histoire locale, et des livres anciens, dont des ouvrages des 16ème, 17ème et 18ème siècles.

Horaires d'ouverture :

Au 20 rue du Barbâtre à Reims, du lundi au jeudi de 14h15 à 17h30 et sur rendez-vous : 03.26.02.04.61 Retrouvez tous les ouvrages sur https://bibliotheque-diocesaine-reims.fr



ENTENDRE LA VOIX DES PLUS PAUVRES : UN DÉFI POUR NOTRE ÉGLISE

Rencontre avec Cécile Milhau, responsable du service diocésain de la formation permanente



Depuis son élection, le Pape François nous demande de vivre « une Église pauvre pour les pauvres ». Il nous invite à reconnaitre ce que les plus fragiles nous apprennent, et à ne

jamais les oublier dans l'Église. Pour répondre à cet appel du Pape François, pour progresser dans notre attention à la parole des pauvres et grandir dans notre capacité à recevoir cette parole, le diocèse propose, cette année, aux membres des équipes pastorales et des services diocésains une formation intitulée : Entendre la voix des plus pauvres : un défi pour notre Eglise.

Cette formation, mise en place par les services de la formation et de la diaconie, est accompagnée par le frère Frédéric-Marie Le Méhauté (Frère mineur, professeur de théologie au Centre Sèvres). Elle a pour but de faire découvrir ou redécouvrir aux différents acteurs pastoraux que l'écoute des plus pauvres est une promesse pour l'Église, un chemin pour revisiter la foi, une fondation pour un nouvel élan missionnaire.

Le premier temps de cette formation vécu en espace missionnaire, courant novembre a permis de repérer la connaissance que nous avons des précarités vécues, des aides qui sont proposées...

En travaillant un article du formateur, les participants ont pris conscience des difficultés à se mettre à l'écoute des plus pauvres, à recevoir leur parole, à avoir l'attitude juste qui donne confiance et permet la réciprocité qui libère une parole franche.

Les deux temps de la formation suivants sont vécus en diocèse en janvier et en avril avec frère Frédéric-Marie Le Méhauté. Ils donneront aux participants de mieux appréhender la notion de « pauvres » et préciseront les attitudes à développer, les actions à mener, les attentions à porter, les défis à relever pour être pleinement à l'écoute des plus pauvres et entendre leur parole jusqu'au bout.

Enfin le dernier temps de la formation, vécu en espace missionnaire, sera un temps de relecture et de décision pour une mise œuvre concrète dans les différentes réalités du diocèse.



Rencontre des services diocésains sur la diaconie à St Joseph à Reims

VŒUX INTERRELIGIEUX

« En ce début d'année 2024 nous, responsables juifs, chrétiens et musulmans, voulons adresser ensemble nos vœux les meilleurs aux habitants du Grand-Reims. » Les vœux interreligieux ont eu lieu ce mardi 23 janvier 2024 en mairie de Reims, présence de M. Driss Jamil

Les vœux interreligieux ont eu lieu ce mardi 23 janvier 2024, en mairie de Reims, présence de M. Driss Jamil, président de la Grande Mosquée de Reims, de M. le rabbin Ygal Amar, de M. le Pasteur Pascal Geoffroy, de Madame Valérie Maison, vice-présidente de la Synagogue, et de Mgr Éric de Moulins-Beaufort, archevêque de Reims, de M. Benoit Lemaire, sous préfet de Reims, de M. Philippe Wattier, adjoint au Maire de Reims en charge de la politique de la ville, de l'insertion et de la cohésion Territoriale et de la Promotion de la Laïcité. Retrouvez l'intégralité du discours sur www.catholique-reims.fr



POUR LES JEUNES

CAMPS, PÉLÉS ET RASSEMBLEMENTS:

Découvrez les propositions du diocèse pour les collégiens et lycéens



QUI PRENDRA VOTRE SUITE DANS L'ÉGLISE?

Appelez un jeune!



Vous avez déjà entendu parler d'Ad Altum... mais vous ne pensez pas être concerné car vous avez passé l'âge? Détrompez-vous! Ad Altum n'existe que grâce à ceux qui y invitent les jeunes qu'ils croisent. Et en y appelant des jeunes, vous construisez l'Église de demain!

Depuis 4 ans, la mission diocésaine Ad Altum a pour but de faire grandir les étudiants et jeunes professionnels (18-35 ans) dans leur vie de foi et leur vocation, et de leur apprendre à vivre l'engagement en Église pour toute leur vie future.

La mission est très active à Reims, avec également des groupes présents à Charleville-Mézières et à Sedan, et peut-être bientôt, nous l'espérons, dans d'autres lieux. À Reims, des centaines de jeunes se retrouvent le dimanche à l'église Saint-Maurice ; ils animent des soirées d'aumônerie à succès, un bar associatif missionnaire, des parcours Alpha, des groupes de formation ou de prière, des chorales, des maraudes, des missions de rue...

Mais si les jeunes viennent (et s'investissent), c'est parce qu'ils y ont été invités et appelés! Parents et grands-parents, c'est par vous que se construit l'Église missionnaire de demain. Où que vous soyez dans le diocèse, les permanents d'Ad Altum (le père Paul-Emmanuel Lallement, le père Maxime Labesse et Médéric, un jeune laïc) sont là pour accompagner les jeunes dans leur vie d'Église.

Parlez-en aux jeunes! Un exemple de premier pas à faire? Invitez chaque jeune autour de vous, personnellement, à un de ces deux événements:

- un weekend missionnaire qui a lieu à Mouzon pour les Rameaux
- le pèlerinage Ad Altum en Italie du 6 au 12 juillet Comme le dit le pape François, « nous ne pouvons pas seulement dire que les jeunes sont l'avenir du monde. Ils sont le présent. »

Alors dès maintenant, offrez cette chance à ces jeunes et à l'Église! Merci!



LE PAPE INAUGURE UNE ANNÉE DE PRIÈRE POUR PRÉPARER LE JUBILÉ

Redécouvrir la valeur de la prière

Un grand Jubilé sur le thème « Pèlerins d'Espérance » se prépare pour 2025 à Rome. Le pape François a officiellement donné le dimanche 21 janvier le coup d'envoi d'une année de prière pour se préparer spirituellement au Jubilé. Cette année devrait permettre « la redécouverte de la grande valeur et de l'absolue nécessité de la prière » a-t-il expliqué aux fidèles, afin de remettre au centre la relation profonde avec le Seigneur, à travers les nombreuses formes de prière contemplées dans la riche tradition catholique : de l'action de grâce à l'intercession, de la prière contemplative à la prière

de consolation, de l'adoration à la supplication. « Je vous demande d'intensifier votre prière pour vivre ce temps de grâce » a-t-il encore exhorté. (source : Vatican news).

Dans notre diocèse, le service des pèlerinages est en train de mettre au point un programme pour un pèlerinage diocésain à Rome lors des vacances

de Pâgues 2025.



UNE PRÉSENCE D'ÉGLISE À LA VERRERIE

Rencontre avec Bernadette Courthéoux de la Mission Ouvrière

Dans le cadre des dernières orientations diocésaines, la mission ouvrière s'est vue confier un lieu propre immergé dans le quartier de la Verrerie, à Reims, attaché à la chapelle Saint-Laurent pour animer ce lieu afin qu'il soit signe visible et rayonnant de la présence de l'Eglise aux périphéries urbaines et sociales.

Ce projet pastoral entraine tout l'Eglise diocésaine à une proximité et à la fraternité. Pour la Mission Ouvrière, cela se concrétise par : une permanence-café ouverte à tous les mardis matins – l'accompagnement aux sacrements (baptême, confirmation, eucharistie) des jeunes – des réunions-partages tous les mois, sur des sujets d'actualité à partir de la vie de chacun (santé, retraite, violence...) - des fêtes du jeu pour les enfants et des kermesses pour tous – des repas partagés – le temps de l'Avent animé grâce au message de Noël de la Mission Ouvrière nationale. Comme le précise notre archevêque, dans sa

dernière lettre pastorale de 2023, nous pouvons sanctifier le jour du Seigneur de différentes manières. En Mission Ouvrière, nous avons le projet d'animer des messes tous les trimestres qui seront



annoncées par la newsletter de notre espace missionnaire et sur les feuillets paroissiaux. De plus, des célébrations sont prévues pour les différentes étapes vers le baptême de Maëlys, Lise et André qui se préparent avec la Jeunesse Ouvrière Chrétienne. Des temps de prières seront également proposés à la suite de partages de vie ou lors des temps forts de l'année liturgique comme par exemple le chemin de croix.

La prochaine célébration eucharistique aura lieu 9 mars à 18h. Un grand jeu est proposé aux 6-13 ans le dimanche 17 mars par l'ACE à la chapelle St Laurent de 14h à 17h.



VIVRE LE CARÊME

LES CONFÉRENCES DE CARÊME

« Jésus et l'Église » : cycle de conférences de Carême de Mgr Éric de Moulins-Beaufort

Le cycle des conférences de Carême 2024 propose de s'intéresser à Jésus et l'Église.

Ce thème permettra d'étudier pourquoi le Christ a voulu l'Église, quelle est la mission de l'Église aujourd'hui dans ce monde en transformation qui est le nôtre.

Les conférences ont lieu chaque vendredi à 20h, à la Maison Notre-Dame, 3 rue Guillaume de Machault, à Reims et sont retransmises en direct sur la chaine youtube du diocèse. Elles sont ensuite consultables en ligne. Elles sont diffusées sur RCF Reims-Ardenne les mardis de Carême à 19h30.

Dates et thèmes des conférences :

- Vendredi 16 février : Jésus l'envoyé du Père
- Vendredi 23 février : De toute les nations faîtes des disciples. La catholicité de l'Église
- Vendredi 1er mars : Qui sera sauvé ? Le peuple sacerdotal.
- **Vendredi 8 mars**: Hors de l'Église, point de salut. La mission de l'Église hier et aujourd'hui.
- Vendredi 15 mars: Vous serez mes témoins: le témoignage à rendre.
- Vendredi 22 mars: Pour la gloire de Dieu et le salut du monde: mission et liturgie.



« PAUVRES AVEC LE CHRIST, RICHES DES AUTRES » (2CO 8,9)

Un thème pour les sanctuaires du diocèse

Chaque année, les 4 sanctuaires du diocèse se réunissent pour trouver un thème commun. Après une année 2023 sur le thème « Suis-moi », la coordination des sanctuaires a choisi pour l'année 2024 le thème : « Pauvres avec le Christ, riches des autres » (2Co 8,9).

Il s'agit de proposer aux pèlerins un cheminement spirituel lors de leur passage au sanctuaire.

Les 4 sanctuaires diocésains : le sanctuaire Notre-Dame du Bon Secours de Neuvizy, dans les Ardennes, dont le pèlerinage annuel a lieu le 1er mai, Saint-Antoine des Hauts-Buttés, dont le pèlerinage annuel a lieu les 13 et 14 juin ; **Saint-Remi**, fêté le 1er octobre, et lors de la Neuvaine Saint Remi, **Saint-Walfroy** fêté cette année, le 22 octobre.



UNE MARCHE POUR LES VOCATIONS FIN AVRIL

Tous invités!

Les évêques de la province de Reims (Langres, Châlons, Troyes, Amiens, Beauvais, Soissons) ont choisi de marcher pour les vocations, une semaine du 29 avril au 4 mai, chacun dans leurs diocèses respectifs.

Dans notre diocèse, nos évêques préparent leur périple afin de sillonner des espaces missionnaires, et de proposer que ceux qui le souhaitent, puissent les rejoindre pour marcher ensemble pour les vocations, pour la Messe du jour ou la soirée.

Notez dès à présent le programme prévisionnel :

Lundi 29 avril : marche du sanctuaire Saint-Antoine des Hauts-Buttés vers Charleville. Soirée à Charleville-Mézières.

Mardi 30 avril : marche du Carmel de la Fontaine Olive à Signy l'Abbaye. Soirée à Signy l'Abbaye.

Mercredi 1er mai : messe pour le lancement du mois marial au sanctuaire Notre-Dame de Neuvizy, marche et soirée mariale.

Jeudi 2 mai : marche dans la vallée de la Suippe. Vendredi 3 mai : marche de Verzy vers Rilly la Montagne.

Journée provinciale des vocations

Pour conclure cette semaine de marche des vocations, les évêques de la province proposent de terminer cette semaine par une journée provinciale des vocations, le samedi 4 mai 2024, à Reims. Chacun des diocèses prépare une courte marche pour cheminer vers Reims, puis sera proposé un pèlerinage dans la cathédrale, des forums adaptés

pour les jeunes, les familles, des ateliers, une pièce de théâtre et la journée se conclura par une Messe d'action de grâces et de prières pour les vocations.



TOUS AU LAC DE BAIRON LE LUNDI 20 MAI 2024!

Prochain pèlerinage diocésain

Après avoir sillonné les chemins autour de Saint Walfroy en 2022, autour de l'abbaye Notre-Dame du Val d'Igny l'an dernier, c'est autour du Lac de Bairon, dans l'espace missionnaire Ardennes sud, que tous nous sommes invités à cheminer pour le troisième pèlerinage diocésain, le lundi de Pentecôte.

Des équipes s'activent!

En décembre, notre archevêque a rencontré au Chesne, dans la paroisse près du Lac de Bairon, des personnes de tout l'espace Ardennes sud, motivées pour aider l'équipe coordinatrice du diocèse à préparer ce grand jour. Des équipes se sont joyeusement mises à réfléchir à l'accueil des pèlerins, à la décoration du site, aux marches possibles à proposer aux pèlerins et à l'animation musicale. Une équipe de l'espace missionnaire Reims ouest prépare le fil spirituel de la journée, pour découvrir la « Terre Sainte chez nous », cette fois-ci sur la thématique du Lac!

Notez bien cette date dans votre agenda : pèlerinage diocésain, 3ème édition, autour du lac de Bairon, le lundi de Pentecôte, le 20 mai 2024. Au programme : une marche par espace missionnaire, un temps diocésain et une Messe festive pour clore cette belle journée. Les personnes à mobilité réduite auront, comme chaque année, un accueil spécifique sur place.



Dates des pèlerinages de l'année :
Paray-le-Monial : du 26 au 30 mai 2024
Lourdes : du 16 au 21 août 2024
Terre Sainte : du 20 au 30 octobre 2024 (sous réserve)

RETOUR en images

















- 1. Journée du Presbyterium à Reims
- 2. Saint Vincent à Dizy
- 3. Saint Sébastien à Fismes
- 4. Rencontre des catéchistes du diocèse à Rethel
- 5. Rencontre des catéchumènes et des confirmands
- 6. Récollection des clercs à Saint-Walfroy
- 7. Session de travail des prêtres à Ars en février
- 8. Rencontre des diacres à Saint-Walfroy

CONTACTER L'ARCHEVÊCHÉ Tél.: 03 26 47 05 33 Archevêché de Reims 3 rue du Cardinal de Lorraine 51 100 Reims SERVICE **COMMUNICATION**Bénédicte Cousin - Emma Japin Violaine de Caffarelli
communication@catholique-reims.fr
https://catholique-reims.fr







JE DONNE AU DENIER DE MON DIOCÈSE

Civilité	Madame	Monsieur
NOM / Prén	om	
		Code postal/ville

OUI, je suis heureux de soutenir mon diocèse et je verse maintenant la somme de :

50 €	100 €	150 €	200 €	Autre : €			
J'envoie mon coupon avec mon chèque à l'ordre de l'Association diocésaine de							

bénéficier d'une réduction de l'impôt sur le revenu à hauteur de 66 % (dans la limite de 20 % de votre revenu imposable). Art 200 et 238 bis du CGI.

Reims à l'adresse : Archevêché de Reims, 3 rue du Cardinal de Lorraine, 51100 Reims